

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes. . . . .	4 rs
Fuera 3 meses adelantados. . . . .	15
6 meses . . . . .	30
12 id id. . . . .	56

Se suscribe en Teuel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## EL TRIGO.

El cultivo de esta planta alimenticia, de la familia de las gramíneas, se halla muy extendido en Europa; conociéndose desde tiempo inmemorial y habiendo sido aquella la que mayores beneficios ha proporcionado al hombre.

La agricultura, principal ocupación de la humanidad en su infancia, se aprovechó de las lecciones que sin cesar ofrece nuestra madre la naturaleza, y de ella aprendió para darle despues aplicacion al cultivo de los campos, la propagacion de las especies vegetales. El hombre dejó la vida nómada por la estable y definitiva de la sociedad, trocando por la apropiación del suelo, el inseguro disfrute de los frutos, solo por la casualidad ofrecidos.

La tradicion de los fenicios hace llegar á las primitivas edades el uso de la labranza; tradicion igualmente confirmada por la autoridad de la sagrada escritura en donse se dice, que Isaac durante su estancia en la Palestina sembró y cogió á razon de ciento por uno.

Los egipcios daban el honor del descubrimiento del cultivo de los campos á Isis, y Osiris su esposo. Abraham hubo de retirarse á Egipto en tiempo de hambre y Jacob en iguales circunstancias envió allá á sus hijos para comprar trigo.

Los chinos quieren disputar á todos los pueblos referidos la antigüedad de la agricultura, pues aseguran haber aprendido este arte de chin-nong sucesor de Fo-hi.

No hay pais, que en mayor ó menor grado, deje de producir el trigo, en todas las naciones va cada dia aumentando el cultivo de este.

España cuenta con una parte de su territorio (las Antillas,) que no

obstante la fertilidad del suelo y lo excelente del clima que le pertenecen, no recolecta en el trigo.

Allí, en cambio, secosechan otros productos, cuales son: el tabaco, café y caña de azucar; todos de una gran valia.

Cuba importa de la península cuantiosas partidas de harina, pues solo del puerto de Santander salieron durante el año próximo pasado 31.110.836 arrobas castellanas y hé aqui porque se mira con tanta estima á aquel mercado, cuyas demandas son altamente importantes y favorables para nuestra agricultura, por lo cual no es estraño que, aparte de otras razones que no son de este lugar, nuestros gobiernos, sin distincion política, hayan hecho sacrificios inmensos para conseguirla pacificacion hoy ya alcanzada, de aquel gran pais.

Si en años de buenas cosechas se diera la libre introduccion de los cereales estrangeros, nos vendrian aquellos á nuestros puertos á precios mas bajos de los que generalmente vendemos, sin que implicara gran cosa la escasa exportacion que de nuestras clases buenas pudieran venir á buscarnos de Inglaterra y Francia, pues sabido es que sobre todo Francia, nos devuelve casi siempre con usura otras clases bajas en cambio de los trigos superiores que comunmente nos extrae de Castilla.

Hoy la tendencia de los precios del trigo en los principales mercados de Europa, está oscilante ante las peripecias que ofrece la complicada cuestion de Oriente, tan confusa hoy apesar del avance de los rusos, como cuando aparecieron los primeros síntomas de guerra.

Sabido es que el granero comunmente llamado de Europa, son los

puertos del mar negro. Rusia por decreto reciente autoriza la exportacion de sus granos, y á estas fechas son varios los buques que estan preparados para cargar en aquellos confines con destino á Inglaterra, Bélgica, Francia, Italia y Suiza.

Esto ha hecho que los precios en Francia hayan vuelto á declinar algun tanto, no obstante sus escasas existencias, pero no puede todavía apreciarse la importancia de los arribos.

Parte de aquellos mares como el de Azof, estan actualmente helados, y hasta la primavera no podrá ser navegable.

Las existencias allí disponibles se consideran aproximadamente en las siguientes cifras.

En Odesa un millon de schetwets. En las estaciones de los ferrocarriles de Odesa, Kharkoff Nicolaieff, Sebastopol, y Korsá-Azof, uno y medio millones. En los almacenes de Nicolaieff 500.000. En los puertos del mar de Azof cerca de dos millones: Total unos cinco millones tchetwets disponibles para la exportacion.

Equivaliendo el tchetwets de Odesa á 210 litros, resulta que hay en aquellos puertos para el embarque la friolera de unos cincuenta millones de fanegas de Teruel.

Volviendo á nuestro pais, dire que la carestia de aguas se deja sentir de una manera sensible en nuestras comarcas y de aqui que los precios se sostengan con marcada firmeza.

En algunos puntos se preveen tristes consecuencias para el porvenir. El Ampurdan, fuente de riqueza otros años, se vé en la necesidad de hacer harinas de los cabo-

nes á consecuencia de la carestia de trigo.

Perdida la cosecha en nuestras Islas Baleares se pagan las harinas de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> á precios que no habian alcanzado hace muchísimos años. Abundan tambien aqui los pedidos de clases bajas para la alta montaña de Cataluña, donde la miseria deja sentir ya sus tristes efectos.

Ante esta perspectiva, y como el tiempo no nos favorezca pronto con benéficas lluvias, al llegar al verano ó tal vez antes, Cataluña se verá en la necesidad de pedir al gobierno una rebaja de arancel en la partida de trigos extranjeros, pues aun cuando esta no se consiguiera, veo no obstante la posibilidad de que lleguen á este puerto algunos cargamentos de trigos de fuerza.

*Miguel Sanchez.*

Barcelona 25 de Febrero de 1878.

### CRÓNICA GENERAL.

Estamos en plena época de quintas y sabido es que esta contribucion, ademas de ser la que mas carga sobre la clase desvalida, es la que mayormente se presta á abusos de los que siempre resulta victima el infeliz que es presa de los intermediarios que viven con esos agios, y que muchas veces comprometen á algunos empleados probos, ignorantes por completo de que su nombre sirva de escudo para espoliaciones indignas.

Deseando la redaccion de EL TUROLENSE que la ley se cumpla íntegra, se ofrece á hacerse eco de todas las reclamaciones que sean fundadas, con el fin de que conozcan las Autoridades cuantas tropelias se cometan y puedan dictar las correspondientes medidas para corregir estas.

Los colores del escudo de armas del nuevo Papa Leon XIII son los siguientes:

Campo azul; la faja que le corta, blanca; las flores de lis amarillas; la cometa y el árbol, de su color natural.

El dia 28 de Febrero último descarriló entre las estaciones de Quera y Villanueva el tren-correo núm. 3 procedente de Barcelona, habiendo resultado muerto el maquinista y gravemente herido el fogonero. Parece ser que el funesto accidente no acaeció casualmente. Atentados tan bárbaros como el que dejamos dicho solo merecen el mas ejemplar castigo de los culpables, que deseáramos fuesen descubiertos.

Se ha encarecido en esta capital la carne, asi como tambien hace pocos dias se aumentó el precio del pan.

Parece que se piensa conceder en

breve el titulo de ciudad á la importante villa de Monzon.

El Ayuntamiento de Calatayud ha solicitado la competente autorizacion para levantar una escuela de niñas en dicha ciudad.

Hechas ya las reparaciones exigidas por el mal estado de la fábrica de la Catedral, queda desde hoy abierto nuevamente al culto este templo.

Escaso ha sido el número de los que aprovechando la tradicional costumbre, han pululado disfrazados por las calles de esta capital durante el último Carnaval. Convengamos en que los tiempos que corremos no son lo mas á propósito para mascaradas.

La comision permanente de propietarios rurales de Cataluña ha elevado una exposicion á la superioridad haciendo resaltar los inconvenientes de la ley de amillaramientos que hoy rige.

Primeramente censura el tomar para la estadística de la riqueza inmueble el camino mas largo y pesado como es el del nuevo amillaramiento.

Segundo, que carece de equidad el seguido hasta aquí.

Tercero; que se siente la necesidad de representacion suficiente é idónea, pues en la que hay domina el elemento oficial.

Cuarto; que la facultad concedida á las Juntas provinciales, para distribuir el territorio de su jurisdiccion en regiones, segun el nuevo reglamento, constituye una medida desastrosa por los resultados que dá.

Quinto; que ademas de estos defectos campean en dicho reglamento otros que la exposicion enumera.

Y sexto; que se sobrepone al interés particular imponiendo la tributacion á terrenos incultos é infructíferos so pretexto de ser susceptibles de cultivo, en contra de la apreciacion del dueño.

Como esta cuestion toca muy de cerca á nuestros propietarios, á algunos de los cuales oimos quejarse no ha mucho de los daños que indefectiblemente les irrogaria el cumplimiento de las leyes vigentes de amillaramientos, creemos que ha llegado el momento, toda vez que no se ha hecho antes de acudir unidos al Gobierno en el mismo sentido que lo han hecho los agricultores catalanes.

Aun estamos á tiempo y conviene aprovechar los momentos si se quieren evitar las consecuencias que han de seguirseles adoptando una actitud expectante.

En nuestro entender seria tambien prudente que tanto la Liga de contribuyentes de esta capital como la Sociedad Turolense de amigos del pais, adoptaran respecto á este asunto algun acuerdo que estuviera en consonancia con la mision que les está confiada.

Los hortelanos de Valencia se negaron en estos últimos dias á llevar al mercado frutas y verduras á motivo de ciertas medidas adoptadas por el Alcalde de aquella ciudad y que los iate-

resados consideraban dañosas á sus intereses.

Haya paz; que bastante calamidad tenemos con el hambre que sufren muchas provincias de España.

Hace cuatro ó seis dias que se nota en esta poblacion mayor movimiento de carros que de ordinario, efecto de la mucha demanda que se hace de trigos por las provincias de Valencia.

Asciende á más de 1.000 duros lo gastado, segun un periódico, por corresponsales nacionales y extranjeros en telégramas transmitiendo el extracto de los discursos de los señores Cartelar y Cánovas del Castillo.

Modo de descubrir la falsificacion de la harina con sustancias minerales. —Muchas veces se encuentra la harina mezclada con yeso y otras sustancias minerales, ya para aumentar el peso, ya para ocultar algun defecto. Para descubrir este fraude, se pone un poco de la harina en un tubo de ensayo, se vierte en cima un poco de alcohol y se agita; luego se añaden unas cuantas gotas de tintura de iodo que comunicarán á la mezcla un color amarillo; despues se hecha un poco de agua que convertirá el color en morado oscuro. Entónces se añaden gotas de una disolucion de sosa cáustica hasta que el líquido pierda el color, y se verá la harina suspendida de pequeños copos. Luego se echau unas cuantas gotas de ácido sulfúrico que restituyen el color morado y se deja reposar. Al poco rato se habrán formado tres capas; en el fondo del tubo estarán las sustancias minerales blancas; en cima de ellas la harina morada, y sobre ella el líquido descolorado.

Si las promesas de los Gobiernos se cumplieran, si la experiencia no hubiera demostrado que los proyectos mas beneficiosos para el pais suelen pasar de unas legislaturas á otras, sin que sobre ellos se haga mas que anunciarles en la ocasion oportuna, los contribuyentes españoles estarian hoy de enhorabuena, al leer las siguientes frases, que el Gobierno ha puesto en boca de S. M. el Rey, en el momento de abrirse la legislatura de este año:

« . . . urge ya acometer la empresa, si no tan brillante, no en verdad menos fecunda, de reorganizar la Administracion; de ordenar y simplificar los servicios; de introducir prudentes economías; de fomentar las fuentes de produccion; de acrecentar los recursos, y de elevar á la altura que el nombre de España reclama nuestra Hacienda y nuestro crédito.»

Pronto hemos de ver el resultado de tan patrióticas ofertas; el proyecto de presupuestos, que se presente á las Cortes, nos indicará el punto hasta donde puede llegar la realizacion de los deseos de los contribuyentes.

En el *restaurant* del Capitolio de Washington se ha prohibido el uso de toda clase de licores.

Las tabernas de España, en cambio, prohíben el uso de todo lo que no sea vino y navaja.

En algo se han de distinguir los del nuevo mundo de los del viejo.

### TEATRO.

No hubiera sido desgraciada la ejecución de la preciosa comedia *Héroe por fuerza*, puesta en escena el domingo último, si la sociedad que actúa en nuestro coliseo hubiese podido disponer de todo el personal necesario. Las partes hicieron cuanto les era dable y el público aplaudió al caer el telón. En la zarzuela *Tocar el violon* anduvo muy acertado el que repartió los papeles. La señorita Segura estuvo muy bien y se hubiera lucido, como de costumbre, si su pícaro laringe no le hubiera hecho fiasco. Todos estamos expuestos á un contratiempo de esta naturaleza, y el público que así lo comprendió, estuvo galante con dicha señorita. A decir verdad, no lo fué tanto con la simpática hermana de esta, la cual tan acertadamente llenó su cometido. Los demás señores estuvieron bien: algunos de ellos nada dejaron que desear; pero todos se esforzaron por complacer á los espectadores.

### BAILES DE MÁSCARAS.

Con grande y escogida concurrencia se celebró en la noche del domingo el primer baile de máscaras en los salones del Circulo Turolense que nada dejó que desear, por que la animacion y agradable bullicio propios de la fiesta hicieron que se deslizasen rápidamente las horas, contemplando á las encantadoras niñas que encontraban ocasion de lucir sus naturales gracias, en el cambio de trage, que les proporcionaba el disfraz.

Ocultábase bajo el tosco sayal de la sencilla pastora, la delicada señorita educada en la escogida sociedad y criada entre los cristales de su gabinete que le impide sufrir los rigores de la inclemencia á que se ve sujeta aquella; bajo el modesto trage de la inocente campesina, la encoquetada dama de los salones, que aumenta á la belleza con que la naturaleza la favoreció los encantos del arte, y que lejos de ser tostada como aquella por los ardientes rayos del sol, aumenta la blancura de su sér con los medios de que dispone en su surtido tocador; la garbosa *maja*, tipo característico de nuestra España, que tanto ha hecho escribir á nuestros poetas y tantos asuntos ha dado á nuestros pintores, los cuales ya en cuadros de algunas pretensiones ya en pequeñas acuarelas han contribuido á idealizarlo, reflejándose en él al propio tiempo la gracia y la hermosura, la intepidez y la arrogancia, la soltura y la viveza, el desenfado y la animacion; tan dispuesta á entonar una cancion con natural y delicada melodia como á rechazar con acritud, el atrevimiento del incauto jóven, que, engañado por aquel peculiar desenvolvimiento, se ha creído autorizado para traspasar los límites de su *casi disfrazado pudor*, gastando una broma de manos, con lo que le hace recordar lo de *juegos de villanos y que no es oro todo lo que reluce*.

La seductora *maga* que envuelta en su negro y misterioso manto poblado

de estrellas revela á los mortales los profundos arcanos del porvenir, profetizándole con la inescrutable ciencia de su mágica vara los futuros destinos ocultos entre las lejanas y densas sombras de los siglos; la anciana, en fin, que á través de su nevada cabellera está revelando que pronto el fuego de su frente derretirá los copos blanquecinos que la trasladaron en rápida metamorfosis á las frias regiones de la vejez y que en lugar del báculo para sostener su quebrantada humanidad, por la flaqueza de sus gastadas fuerzas tomará el brazo de su amante no para sosten sino para mover los breves pies deslizados sobre la alfombra como la rápida corriente de las aguas, y dar vueltas como agitado torbellino cruzando fugaz la límpida atmósfera ocultándose entre las agrupadas nubes, como aquella se oculta entre las numerosas parejas que como ella guiada por Tersicore, se mueve al único resorte de los melodiosos sonidos del divino arte de Euterpe.

Otros mil trages caprichosos, que, con el antifaz, contribuyen á ocultarnos bajo sus pliegues á la conocida, á la amiga y á la parienta, además de las picarescas bromas con que regalan el oido de los que han permanecido *in statu quo*, es decir como eran antes, suelen alguna vez dar lugar á chascos mas ó menos agradables ó raros encontrándose un marido obsequiando á una bien portada dama que juzga desconocida y se encuentra despues con su propia esposa; un galan que se deshace en complacer á una airosa matrona, admirando sus *varoniles* formas y realmente se encuentra despues con el *baron de la castaña*, viniendo abajo sus desvanecidas ilusiones, como las hojas de un castillo de naipes.

Todo es vida, movimiento, animacion, alegría y entusiasmo en esas felices horas que pueden dedicarse á la expansion, y que contribuyen no poco á estrechar los lazos de la amistad dando facilidad y desembarazo para el trato social á todos y en especial á las jóvenes, que durante la mayor parte del año, se ven reducidas á su doméstico retiro, ocupadas en sus peculiares faenas y sin cultivar tanto como es necesario esas relaciones que exige en la buena sociedad el trato de gentes, la cual es un adorno mas en las bien educadas, sin que por esto se resienta en lo mas mínimo su decencia, su moralidad ni su virtud.

No pasaremos en silencio que algunos jóvenes de buen gusto y mejor humor lucieron tambien caprichosos trages, lo cual contribuía á dar mayor variedad al cuadro: entre estos hubo algunos que tuvieron la buena ocurrencia de dar broma á varias *pollas* con papeletas escritas en verso, que naturalmente entregaban á las interesadas, como muestra del obsequio que se las dispensaba.

La orquesta dirigida por el Sr. Monton estuvo bien, estrenando algunas piezas sencillas y de buen gusto.

El bufet bien servido, pudiendo los jóvenes obsequiar á las *pollas* con lo poco que en este centro se puede ofrecer. El baile terminó á las 4 de la mañana.

En la Tertulia Circulo de Instruc-

cion y recreo se celebró anoche otro baile de máscaras, del cual nada podemos decir porque, al verificarse, estaba ya en prensa el presente número.

El último que tuvo lugar en aquel Casino estuvo muy brillante y animado, contribuyendo á ello el incansable celo desplegado por los jóvenes tanto para decorar el salon y demas departamentos, como para invitar á las señoritas por medio de las comisiones nombradas al efecto, asi como tambien por los obsequiosos que estuvieron sirviendo por si mismos el espléndido bufet que se tenia preparado.

Concluimos por último dando á todos la enhorabuena, y deseando se preparen para aumentar si es posible la animacion en los demas bailes que se han de dar en estos dias.

Y á guisa de posdata, y como de paso, rogamos á la Autoridad que á ejemplo de lo que sucede en todas las poblaciones que se precian en algo, haga que en estas noches de baile se tenga encendido, por lo menos, la mitad del alumbrado, con lo cual no perderán nada los piés de los transeuntes, las narices de los desgraciados, ni las conveniencias sociales. Advertencia que creemos no echarán en olvido en ocasiones semejantes, pues nada mas justo que las calles estén iluminadas cuando tanta gente transita por ellas en las altas horas de la noche.

### Cultos.

SANTO DE HOY.—San Emerico mr.

### Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á . . . . .		38,50 rs.
Id. Chamorro, á . . . . .		36, »
Id. Jeja, á . . . . .		35, »
Id. Candeal á . . . . .		37, »
Id. Royo á . . . . .		36,50 »
Id. Morcacho á . . . . .		30, »
Id. Centeno, á . . . . .		25, »
Cebada, á . . . . .		20, »

Teruel 2 de Marzo de 1878.—  
Carlos Jordan.

### ÚLTIMA HORA.

#### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Madrid 5 á las 7 de la tarde.

El Gobierno se propone que entren formados en Madrid los soldados licenciados del ejército de Cuba.

Dicese que en el presupuesto del Ministerio de Fomento se harán cerca de dos millones de economías.

Témese una conflagracion europea en vista del giro que ha tomado la cuestion de Oriente.

Cardenales españoles salen de Roma para España.

General Quesada mañana marcha á Vitoria. Bolsin desierto.

**VARIEDADES.**

**LAS HUESTES DEL CAN CERVERO**

**SUBLEVACION PERRUNA**

POR

DON JOAQUIN GRACIA Y HERNANDEZ.

(Continuacion.)

ni la torre Bombardera  
la de Ambeles y la Union,  
ni la ciudad toda entera  
con milicia y guarnicion.

¡Día por demas aciago,  
de entusiasmo y de degüello,  
de desolacion y estrago!  
cón que preparad el cuello...  
Y no hay que tomarlo á broma,  
que ya por los altos cerros,  
á lo lejos fiera asoma  
inmensa legion de perros  
que cual huracan cruel,  
que cuanto tropieza arranca,  
harán mañana en Teruel  
lo que no hizo Doña Blanca.

En vano es que os esforceis;  
la lucha está por demas:  
á los carlistas venceis,  
pero á los perros jamas;  
os lo quiero yo contar,  
si me dan su inspiracion  
y me vienen á ayudar,  
las musas del Helicon.

Cantar en mis versos quiero  
y que lleguen á la luna,  
las huestes del Can Cervero,  
La sublevacion perruna.

**PARTE PRIMERA.**

Los ejércitos perruños.—Su campamento y su cuartel general en la cueva de tres puertas.—Las nieblas.—La recepcion.

Ayer, el sol al salir,  
fui á probar un perdigacho,  
con intencion de subir  
hasta la peña del macho,  
y en la picota del cerro  
de Santa Bárbara al dar,  
vi reunido tanto perro,  
que no los pude contar;  
los miré que iban bajando  
por las cumbres descubiertas,  
y los primeros parando  
en la cueva de tres puertas;  
y apartándome hácia un lado  
del camino, á la derecha,  
me oculté con gran cuidado  
de la sima en una brecha:  
del punto en que me escondi  
muy próximos estuvieron;  
los vi pasar junto á mi,  
y ellos á mi no me vieron.

De descubierta venia  
El Tuli, perro guerrero,  
que cuatrocientos traia  
con finas lanzas de acero:  
eran los galgos veloces,  
jóvenes todos, gallardos,  
despiadados y feroces,  
en particular los pardos.

Mandaba la division  
de ataque el fiero Centellas  
perro de empuje y teson,  
amenazante como ellas.

(Se continuará.)

*Un consejo prudente.*

De cuantas enfermedades llevan su contingente á los boletines de fallecimiento, la mas comun, la que mas desespera á las familias, la que cada dia ocasiona mayor número de víctimas, es, sin duda alguna, la tisis pulmonar. La ciencia no ha encontrado hasta hoy ningun medio de curarla, y sus esfuerzos se limitan á aliviar á los dolientes y á prolongar su existencia por algunos años á fuerza de cuidado s. Todo el mundo sabe que una de las cosas que se recomiendan á los tísicos es pasar el invierno en los países cálidos, y, á ser posible, en las cercanías de los bosques de pinos, cuyas emanaciones ejercen una accion muy favorable sobre el pulmon. Por desgracia, muchos enfermos no pueden ir á buscar la salud lejos de su patria, á ellos especialmente se dirige este artículo.

Esperimentos hechos primero en Brusélas y despues en otras muchas ciudades han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una accion notabilísima y en estremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

Bastan esos beneficios para que este producto merezca llamar la atencion de los enfermos. Pero sabido es que los beneficios de todo remedio son mayores cuando se le toma al principio de la enfermedad. El menor resfriado puede dejenerar en bronquitis; así, pues, conviene someterse al tratamiento del alquitran desde que el enfermo empieza á toser. Esta recomendacion es tanto mas necesaria, cuanto que muchos tísicos ni siquiera sospechan su enfermedad, creen buenamente que padecen un gran resfriado ó una lijera bronquitis, cuando ya se ha declarado en ellos la tisis.

El alquitran se emplea bajo la forma de agua alquitranada. Antes de ahora, se echaba alquitran en el fondo de una vasija, se la llenaba de agua, y se agitaba el líquido, antes de emplearle, dos ó tres veces por dia durante una semana. Hoy, se encuentra en todas las farmacias, bajo el nombre de *alquitran de Guyot* (goudron de Guyot), un licor muy concentrado de alquitran que permite preparar instantáneamente, á medida que se necesite, un agua alquitranada, límpida, muy aromática y bastante agradable. Se vierten una ó dos cucharadillas de café en un vaso de agua, y de esta manera se puede obtener un agua alquitranada mas ó menos cargada de principios aromáticos y tan económica, que un frasco basta para preparar doce litros de agua. Por lo demas, una instruccion detallada acompaña á cada frasco.

El *Alquitran de Guyot* es el que ha servido para hacer esperimentos en siete hospicios y hospitales, tanto en Brusélas como en Paris, Viena y Lisboa.

Monsieur Guyot prepara tambien pequeñas cápsulas esféricas, del tamaño de una píldora ordinaria, las cuales contienen, bajo una delgada película de gelatina, alquitran de Noruega de primera calidad y puro de toda mezcla. Para las personas que desean tomar el medicamento bajo un pequeño volumen, ó que no les guste el sabor del agua de alquitran, esta preparacion la reemplaza fácilmente y ofrece tambien la ventaja de poder tomarse aun en viaje. Cada frasco contiene 60 cápsulas; esto basta para comprender cuan barato es el tratamiento por las referidas *Cápsulas de Alquitran de Guyot*; apenas sube á un real diario.

Cuando el resfriado sea tenaz, ó cuando se desee obtener un efecto mas rápido, convendrá seguir el tratamiento por las *Cápsulas de Alquitran* y tomar simultáneamente á las comidas y al tiempo de acostarse el agua alquitranada. Esta doble manera dispensa del empleo de tisanas, pastillas y jarabes: el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**TELÉGRAMA.**

El lapidario valenciano vendrá este año como los anteriores á esta capital solo por muy pocos dias y por lo tanto advierte al público que todos los que tengan que hacer lápidas pasen el aviso con tiempo al café de la Maravilla, calle del Tozal 26, donde reciben los encargos.

Tambien pone en conocimiento del público que el motivo de permanecer pocos dias en

esta capital es por hacer mucha falta en su taller, y ofrece el mismo calle de Comedias, 16, Valencia. 3-2

**EMPRESA DE LA Andorrana.**

Servicio para viajeros de Andorra á Zaragoza directamente en combinacion con el ferrocarril de Pina al segundo punto, pasando por Hijar y Azayla.

Todos los dias pares sale un carruaje de la posada de Francisco Sauras de Andorra, á las cuatro y media de la mañana llegando el mismo dia á Zaragoza á las seis y media de la tarde.

*Precios.*

De Andorra á Zaragoza. . . . . 32 rs. vn.  
De Andorra á Hijar. . . . . 8 » »  
De Hijar á Azayla. . . . . 4 » »

En el precio de 32 rs. de Andorra á Zaragoza va comprendido el billete del ferrocarril de Pina á Zaragoza de 3.ª clase, y pagará el exceso el viajero que pase á los coches de 1.ª ó 2.ª clase.

Los dias impares se hace el viaje de Zaragoza á Andorra de igual manera.

*Despacho de billetes.*

En Zaragoza, Plaza de San Francisco núm 6. Id. Hijar, Parador del Olmo.

Id. Andorra, Posada de Francisco Sauras.

**Nota para conocimiento del público.**  
De Azayla salen coches para Escatron y Caspe.

De Hijar salen coches para Alcañiz y Calanda.

De Alcañiz salen coches para Valdealgofra, Valdeltormo, Calaceite, Gandesa, Cherta y Tortosa, en combinacion con los ferrocarriles de Valencia á Barcelona. 12-2

**QUINTAS.**

**Pastor, Alberola y Compañía.**

Se sustituyen los quintos del actual reemplazo á precios convencionales no percibiendo cantidad alguna hasta despues de cumplido el contrato, dejando al sustituido libre de toda responsabilidad.

Para mas detalles dirigirse calle Independencia. — 16. — Bajo en Zaragoza.

**NUEVO ESTABLECIMIENTO.**

Desde el dia 1.º del mes actual; se abrirá al público por D. Pedro Layunta en el pueblo de Santa Eulalia una *parada* constituida por un magnífico caballo padre y dos escogidos Garañones.

Los dueños de yeguas tendran la facultad de elegir semental. El local en donde se dá el servicio es á propósito, los precios módicos y el dueño del establecimiento acreditado en el ramo.

**COMERCIO DE RAMON GOMEZ.**

Se acaba de recibir, procedente de Paris, un bonito y variado surtido de *Delantales para niños*, propios para la próxima estacion, que al buen gusto y elegancia en su confeccion, reunen la economía de precios; variando estos desde 8 á 30 rs. uno.

Igualmente se ha recibido un completo surtido de pecheras, puños, cuellos y corbatas negras para caballero, y tirillas finas para militares. Todo á precios muy arreglados. 2-2

El maestro tapicero que há llegado á esta poblacion, hace y forra toda clase de muebles, así como confecciona todo lo concerniente al ramo de tapicería.

Vive, calle del tres de Julio, núm. 19.

Im. de la Casa provincial de Beneficencia.